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ПО УЛИЦАМ ПЕТРА 
ВОЗИЛИ

Разглядываю в мобильни-
ке карту Риги. Случайно на-
тыкаюсь: «Памятник Петру 
Первому». Ого! Может, не 
так уж рьяно в Латвии душат 
все русское? Еду смотреть. 
От центра далековато.

Утыкаюсь в забор какого-
то предприятия. Вот он! По-
среди автостоянки огромный 
монумент Петра на коне. 
Хороший такой, складный. 
Только что он тут-то делает?

История, которую я узнала, 
анекдотична. Памятник Пет-
ру был открыт в Риге (тогда 
это была столица Лифлянд-
ской губернии) в 1910 году. 
Отлили его на пожертвова-
ния, и большинство жерт-
вователей были латышами. В 
Первую мировую памятник 
как культурно-историческую 
ценность ре шили вывезти. 
Но перевозящий его корабль 
потопили. В 1934-м памят-
ник нашли на дне моря, под-
няли, и… 70 лет он прова-
лялся на складах. В начале 
2000-х рижский бизнесмен 
Евгений Гомберг задумал его 
восстановить. В мэрии Риги 
сначала дали добро.

- Но потом кто-то шепнул 
вице-мэру: «Петр I - главный 
оккупант. Если бы не он, мы 
бы шведами сейчас были», - 
рассказывает мне Гомберг.

Тогда в мэрии придумали 
хитрый ход: подарить облом-
ки памятника (он был по-
делен на части, некоторых 
фрагментов не хватало) на 
300-летие Петербургу.

- В российском посольстве 
в Риге понимали: это не по-
дарок, а плевок. И попроси-
ли тогда губернатора Питера 
Яковлева памятник не при-
нимать, - говорит Гомберг.

Восстановление памятника 
обошлось Гомбергу в $100 
тысяч. Он даже смог дого-
вориться, что Петра пре-
зентуют на 800-летие Риги. 
Националисты пообещали: 
трупом ляжем, но Петра по-
ставить не дадим. Тут уже 
на хитрость пошел Гомберг. 
Договорился с приятелем - 
управляющим Рижским пор-
том, что тот поставит памят-
ник на территории своего 
управления - клочке земли 

в центре города. Скульптуру 
провез ночью - начальник 
дорожной полиции по друж-
бе дал сопровождение.

Петр простоял 3 дня. Ед-
ва его показали питерскому 
губернатору и тот уехал до-
мой, Гомбергу позвонили из 
мэрии: «Убирай!» Так памят-
ник и оказался на окраине, 
на предприятии самого Гом-
берга.

ТЕМНО-ЗЕЛЕНЫЕ 
ГРАЖДАНЕ

- Вы сам - гражданин Лат-
вии? - спрашиваю Гомберга.

- Мои родители приеха-
ли в Ригу из Одессы в 50-х, 
и автоматически граждан-
ство мне не дали. Но я сдал 
эти чертовы экзамены (по 
латышскому языку и исто-
рии, требующиеся для граж-
данства. - Ред.) за полчаса. 
Многие считают, что за них 
должен кто-то бороться, Рос-
сия или Европа. Вас тут оби-
жают? Так пойдите и сдайте 
экзамен. И выбирайте пар-
ламент, правительство. Дру-
гого пути нет. Ведь понятно, 
что подоплека - отстранить 
нелатышей от голосования. В 
итоге на выборах побеждает 
партия, собравшая 190 тысяч 
голосов. А у нас неграждан 
200 тысяч! 

Но бывшие неграждане, 
даже приняв гражданство, 
своими в Латвии не стано-
вятся.

- Это как в анекдоте. «Едет 
по Америке автобус. Спереди 
сидят белые, сзади - черные. 
Одному черному надоела эта 

дискриминация, он сел на 
переднее место. Ему: «Пшел 
вон!» Начинается драка. Во-
дитель кричит: «Прекратите! 
Больше нет черных и белых. 
Все зеленые! Темно-зеленые 
садятся сзади, а светло-
зеленые - спереди!» - сме-
ется Гомберг. - Вот так и мы 
тут. Моя дочка и внучка в 
совершенстве говорят по-
латышски, но своими их все 
равно не признают. Пробле-
ма латышей в том, что они не 
понимают: беречь свой язык  
не значит уничтожать чужой. 
Они добились того, что их 
дети не говорят по-русски. 
А ты пойди без русского 
устройся на работу! Разве что 
чиновником. А в бизнес, в 
сферу обслуживания не возь-
мут. И пока латыши бегают в 
поисках работы, русские по-
казывают им нос, - говорит 
Гомберг.

«АМЕРИКАНЦЫ 
МОЧАТСЯ НА НАШИ 
ПАМЯТНИКИ»

Кто в Латвии в чести, так 
это американцы. Даже пре-
мьер Латвии Артурс Кри-
шьянис Кариньш - гражда-
нин США. Правозащитника 
Александра Гапоненко пятый 
год судят за то, что он по-
смел критиковать в соцсетях 
присутствие войск США в 
Латвии. Мы встретились с 
Гапоненко после очередно-
го суда.

- Придрались к моей фра-
зе, что американские танки 
в Латвии для того, чтобы пу-
гать живущих тут русских. 

Прокурор считает, что я 
разжигаю рознь. При 

этом в Латвии посто-
янно идут учения, на 
которых спецназ, в 
том числе амери-
канский, отраба-
тывает подавление 

бунтов по образцу 
Донбасса, - рассказы-

вает Гапоненко. - Еще я 
написал, что американцы 

будут мочиться у памятника 
Свободы в Риге. Это сбы-
лось. Полгода назад двух во-
енных США оштрафовали 
за то, что они на спор мочи-
лись под памятником. Мой 
адвокат упомянул про это в 
суде. Но судья продолжила 
судить...

ПРИБАЛТИЙСКИЕ 
ВЫМИРАТЫ - НЕ ШУТКА

Когда Латвия выходила из 
СССР, в ней жили 2,8 млн 
человек. Сейчас, по оцен-
кам экспертов, от силы 1,5 
млн (официально - 1,9 млн). 
Кого из старшего поколения 
ни спроси, у всех дети-внуки 
либо учатся, либо работают 
за границей. Чаще едут в 
Британию, Германию. Не 
столько русские, сколько ла-
тыши. За последние 10 лет 
количество молодежи умень-
шилось в Латвии с 240 до 120 
тысяч. Казалось бы, властям 
надо бороться с отъездом ла-
тышей. А они вместо этого 
лепят латышей из русских. 
Впрочем, у националистов 
и тут свое объяснение. Мол, 
латыши уезжают из Латвии 
не потому, что тут ниже уро-
вень жизни, а потому, что 
им противно разговаривать 
с русскими, которых слиш-
ком много.

КАК ЛАТЫШИ СЕБЕ 
ГЕРОЕВ ПРИДУМАЛИ

Юрия Алексеева, одного 
из создателей легендарной 
в советское время магнитолы 
«Рига-310», я застала с па-
яльником в руках. Он и по 
сей день что-то изобретает. 
До 1992-го Алексеев руко-
водил лабораторией произ-
водственного объединения 
«Радиотехника». После раз-
вала предприятия переко-
вался в журналисты. На том 
и погорел. На него заведено 
два уголовных дела, он под 
домашним арестом.

По словам Алексеева, 
прессовать его начали, когда 
в 2016 году он съездил в До-
нецк и написал репортажи. 

Поводом для уголовки ста-
ли отправленные с IP-адреса 
Алексеева призывы убивать 
латышей.

- Как я мог такое написать: 
у меня мать - латышка! - го-
ворит Алексеев. - Дело возбу-
дили два года назад, но суда 
все нет. Знают, что я выи-
граю. Любая экспертиза по-
кажет, что эти комментарии 
писал не носитель русского 
языка.

- Почему слова «оккупа-
ция», «геноцид» стали для 
латышей фетишем? - спра-
шиваю я у Алексеева.

- Когда активы СССР стали 
пилить и решили отстранить 
от этого русских, надо было 
найти оправдание. Мы же с 
латышами вместе работали. 
К примеру, русские и евреи 
разрабатывали схемы, у нас 
больше развито абстрактное 
мышление. А дизайн дела-
ли латыши - они эстеты. И 
сборкой занимались русские, 
а настройкой - латыши. Ла-
тыши - педанты. С чего бы 
нам с латышами вдруг по-
сраться? Нам нечего было 
делить. При СССР я жил в 
хулиганском районе. Мы 
ходили драться районами. 
И русские с латышами всег-
да были в одной команде. А 
потом придумали мифы, что 
латышей угнетали.

- Но зачем надо было пре-
вращать латышских легионе-
ров СС в героев? 

- Латышам нужна была 
какая-то своя героика. Это 
маленький племенной на-
род, живший на хуторах. И 
вот они придумали себе геро-
ев - легионеров. То же самое 
и с культом латышского язы-
ка. Чтобы сотворить нацию, 
им приходится работать на 
отрицании. На отделении от 
великой России. А то, если 
там по-русски говорят и тут 
по-русски, почему здесь от-
дельно живут?

Латвия сознательно при-
соединилась к СССР, на-
деясь, что он защитит ее от 
фашистской Германии. А 
теперь Латвия предъявляет 
СССР претензии, что он ей 
испортил молодость. Латвия 
насчитала, что СССР должен 
ей 185 миллиардов евро. Яко-
бы если бы Латвия не вошла в 
состав СССР, то сейчас была 
бы, как Финляндия. Я как 
инженер говорю: эта матема-
тика неверна. Вот уже 30 лет 
Латвии никто не мешает, но 
она - не Финляндия. Из Лат-
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Специальный репортаж:                  Прибалтика своими глазами 

«России пора понять, 
что у нее нет союзников». 

Надо ли пытаться 
воссоздать СССР с бывшими 

республиками, читайте на сайте

Век 
назад этот 

памятник Петру I 
в Риге установили 

сами латыши на свои 
пожертвования. Теперь 

царя отправили на задворки. 
Местные националисты 

говорят: «Петр - оккупант, 
без него мы бы 
шведами были». 

Чтобы не вернуться к России,       Латвия убила свои советские
           заводы. А теперь       просит компенсацию

Журналист «КП» 
Елена КРИВЯКИНА проехала 

по прибалтийским республикам, 
чтобы убедиться - действительно 
ли там вытравляют все русское? 

И узнать, чего хотят от России 
сотни тысяч оставшихся там 

жить русских людей.

Часть 
2
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Семен ЕЛЕНИН,
Андрей АБРАМОВ, 
Александр РОГОЗА

9 вопросов
о том,
что случилось

на празднике 
в честь дня 
рождения Аптечной 
ревизорро.

КАК ВСЕ
ПРОИЗОШЛО?

Вечером в пятницу, 28 
февраля, большая компания 
арендовала помещения в бан-
ном комплексе «Девятый вал» 
в Коломенском проезде - от-
мечали 29-летие instagram-
блогера Екатерины Диденко 
(более 1 млн подписчиков, 
по образованию провизор - 
фармацевт высшей катего-
рии. В своем Инстаграме она 
рассказывает о лекарствах и 
витаминах), которая также 
известна как Аптечный реви-
зорро. На вечеринку пришли 
18 гостей, все молодые лю-
ди 25 - 30 лет. Часть гостей 
спустилась в бассейн. В этот 
момент туда высыпали спе-
циальный «сюрприз» - сухой 
лед. После попадания твер-
дого диоксида углерода СО2 
в воду началась химическая 
реакция - сильнейшее выде-
ление углекислого газа. Двое 
надышавшихся им гостей 
скончались от отека легких 
в течение часа, муж именин-
ницы Валентин Диденко умер 
в реанимации. Пять человек в 
тяжелом состоянии остаются 
в больнице.

У Екатерины и Валентина 
двое трехлетних детей - сын 
и дочь.

Месяц назад Валентину ис-
полнилось 32 года. Правда, 
его день рождения пара отме-
тила в более тихой, семейной 
обстановке.

 ЧТО ИЗВЕСТНО
О ПОГИБШИХ
ГОСТЯХ?

Наталья Монакова и Юрий 
Алферов, им по 25 лет.

Большая часть гостей бы-
ли родом из города Старый 
Оскол Белгородской области. 
В том числе Наталья Монако-
ва. На вечеринку она приеха-
ла со своим молодым челове-
ком Андреем Бойко (28 лет). 
Они ведут в Инстаграме блог 
об отношениях «Не Норм Па-
ра».

Причем с именинницей 
Екатериной Диденко ребята 
напрямую знакомы не были. 
Наташа и Андрей собрались 
на вечеринку с друзьями из 
Старого Оскола за компанию. 
А накануне у них сломалась 
машина. Сначала решили от-
казаться от приглашения, но 
в последний момент купили 
билет на поезд. Очень хотели 

познакомиться с топовыми 
блогерами, которые были 
среди гостей.

 КТО ПРИНЕС
НА ВЕЧЕРИНКУ
СУХОЙ ЛЕД
И БРОСИЛ ЕГО
В БАССЕЙН?

Сейчас уже известно, что 
это погибший Валентин Ди-
денко, супруг именинницы.

Первый эксперимент он 
провел три месяца назад. В 
блоге Екатерины было опу-
бликовано фото Валентина: он 
в очках и перчатках совершает 
какие-то манипуляции, в ре-
зультате которых от красной 
коробки перед ним валит пар.

«На фото Валя! - сообщила 
Екатерина в подписи. - Залай-
каете его с дебютом? Произо-
шел прорыв: он сам придумал, 
сам все купил, и провел экспе-
римент… Это просто бомба! 
Подручными средствами сде-
лать сухой лед и вспомнить его 
свойства. Продолжение экспе-
римента с сухим льдом будет 
впереди».

Судя по всему, речь шла 
именно об эксперименте, 
который поставили в сауне. 

На финальном видео с дня 
рождения фарма-блогера 
молодые люди, облаченные 
в защитные медицинские ко-
стюмы, сбрасывают в бассейн 
несколько брикетов сухого 
льда. Валентин Диденко - 
это есть на записи - высту-
пал главным распорядителем.

ЧЕМ ОПАСНО
ВЕЩЕСТВО?

Сухой лед свободно прода-
ется в брикетах и гранулах. 
Стоит дешево - 80 руб. за ки-
ло. Научное название - диок-
сид (двуокись) углерода. Или 
более знакомое - углекислый 
газ (CO2).

Применяют его для шоко-
вой заморозки продуктов - 
температура -78,5 градуса. 
Главная особенность в том, 
что он бывает лишь в двух 
состояниях: твердый (в бри-
кетах или гранулах) и в виде 
газа (эффектный белый пар). 
Его любят аниматоры детских 
праздников.

Об использовании вещества 
«Комсомольской правде» 
рассказала директор «Лабо-
ратории детских праздников» 
Татьяна Инюшина.

- Есть заводы в Москве и 
Санкт-Петербурге. Но ес-
ли заказывать, например, 
в Мурманск, то, пока его 
довезут, он отчасти испа-
рится. Поэтому используют 
жидкий азот. Он дороже, 
но потерь при транспорти-
ровке нет. Фокусники на-
ловчились использовать оба 
вещества в представлениях. 
Для детских шоу достаточ-
но пары гранул сухого льда. 
При таком количестве опас-
ной концентрации в воздухе 
не будет. Например, кидают 
гранулы в пробирку с цвет-
ной жидкостью - идет пар, 
вода становится прозрачной. 
Такой простой фокус. Жид-
кий азот холоднее (почти 200 
градусов. - Ред.). Поэтому с 
ним более эффектные вещи 
получаются. Например, оку-
наешь банан - он леденеет, 
и потом им гвоздь можно 
забить. Или розу - заледе-
невшая, она разлетается при 
ударе.

ПОЧЕМУ 
НА ВЕЧЕРИНКЕ 
ПОЛУЧИЛСЯ 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ЭФФЕКТ?

- CO2 (сухой лед) и жидкий 
азот в закрытых помещениях 
ядовиты. Именно поэтому во 
всех лабораториях стоят мощ-
ные вытяжки, даже в студен-
ческих классах, - объяснила 
«Комсомолке» химик Ирина 
Ильченко.

Компания арендовала зал 
«Камбоджа», который вме-
щает до 25 человек. Номер 
был забит гостями под завяз-
ку. Комната без окон. Вну-
три бассейн и несколько са-
ун. Здесь одна дверь. Она в 
момент происшествия была 
заперта. Это и сыграло ро-
ковую роль.

МОЖНО ЛИ 
ПРИГОТОВИТЬ 
ЕГО
В ДОМАШНИХ 
УСЛОВИЯХ?

Химик Ирина Ильченко:
- Можно. В домашних усло-

виях сухой лед получают, раз-
ряжая огнетушители, в кото-
рых содержится углекислый 
газ. Продаются и баллоны со 
сжатым газом. Но это слиш-
ком хлопотно. Его дешевле 
приобрести в специальном 
магазине.

БЫЛИ ЛИ ШАНСЫ 
СПАСТИ 
ЭТИХ ЛЮДЕЙ?

Прыгнув в бассейн, куда пе-
ред этим навалили сухого льда, 
гости надышались углекислым 
газом, который получился в 
результате химической реак-

ции, потеряли сознание и на-
чали тонуть. Спаслись те, кто 
успел выбраться из воды или 
просто не успел туда забраться.

- Сухой лед - углекислый 
газ, который при низкой 
температуре приводят в твер-
дое состояние, - объяснила в 
прямом эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru) 
врач-терапевт Надежда Чер-
нышова. - В отличие от обыч-
ного льда, который тает и об-
разует жидкость, сухой лед 
сразу переходит из твердого 
в газообразное состояние. И, 
поскольку углекислый газ тя-
желее воздуха, он стелется по-
низу. В данном случае он вы-
делялся сразу над поверхно-
стью воды и оставался внизу. 
Люди, которые находятся в 
бассейне, их голова, их ор-
ганы дыхания оказываются в 
той зоне, где нет кислорода, 
он вытеснен углекислым га-
зом. Два-три вдоха - мозг не 
получает кислорода, человек 
теряет сознание и теряет вся-
кие шансы выбраться. Этот 
газ не имеет запаха, человек 
не может закашляться и запо-
дозрить, что что-то не так. Он 
продолжает дышать. Но если 
быстро вытащить человека, 
дать ему приток кислорода, 
это обратимое состояние. Не 
все же погибли из этой компа-
нии, некоторым повезло - их 
успели откачать. Но в такой 
ситуации все решают секунды.

- Если человек захлебнулся, 
после прекращения дыхания и 
остановки сердца на его спасе-
ние есть три, максимум четыре 
минуты, - рассказал «Комсо-
мольской правде» заслужен-
ный спасатель России, спаса-
тель международного класса 
Сергей Щетинин. - Это при 
благоприятных условиях. Если 
у человека крепкий организм, 
нет серьезных заболеваний и 
прочее. Но в этой трагедии бы-
ли и другие факторы, которые 
явно сократили время спасе-
ния. Во-первых, они вдыхали 
углекислый газ, который тя-
желее кислорода, то есть орга-
низм и без того обеднен кис-
лородом. Во-вторых, теплая 
вода. В ней все процессы, в 
том числе отмирание головно-
го мозга, происходят быстрее. 
В-третьих, алкоголь. Я не го-
тов точно сказать, сколько в 
данном случае времени было 
на спасение тех, кто терял в 
бассейне сознание, но одно-
значно - меньше трех минут.

ПОЧЕМУ НИКТО 
ИЗ ГОСТЕЙ 
НЕ ОСТАНОВИЛ 
ЭТУ «ШУТКУ»?

Скажем сразу - толкового 
ответа на этот вопрос нет.

Блогер Екатерина Диден-

На вечеринке 
погибли: 

блогерша Наталья 
Монакова, муж 

именинницы 
Валентин 
Диденко, 

который ставил 
эксперимент 

с сухим льдом 
(слева), и Юрий 
Алферов (ниже). 

«Научные» блогеры устроили в сауне эксперимент, 
в котором погибли три человека:

Это просто бомба!

Трагедия

Видео трагичного 
момента, когда в бассейн 

бросают сухой лед, 
и другие подробности - 

на сайте
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Евгения СУНДУКЯН

Наш корреспондент - 
об ответственности 
«научных» блогеров 
перед подписчиками.

Пока непонятно, какую ответ-
ственность понесет блогерша 
Екатерина Диденко, на дне рож-
дения которой умерли три че-
ловека. Но хотелось бы, чтобы 
среди наказаний нашлось место 
и интернет-карантину. Она долж-
на прекратить вести блогерскую 
деятельность.

В голове не укладывается, что 
человек, который ведет аптечный 
блог, не знает о свойствах сухо-
го льда. (Курс химии за десятый 
класс.) Спокойно смотрит, как 
муж вываливает в бассейн двад-
цать пять килограммов, а потом 
ныряет следом.

Вся эта чудовищная исто-
рия - еще один итог деятель-
ности недоучек с амбиция-
ми. И надо говорить еще и 
об ответственности блогеров 
за чушь, которую они несут.
Из последнего - история Еле-
ны Корниловой, позициони-
ровавшей себя как биохи-
мик и раздававшей опасные 
советы по употреблению 

БАДов. Как рассказывал науч-
ный журналист Петр Талантов, 
разоблачивший «биохимичку», 
на своей страничке Елена сове-
товала беременным принимать 
ежедневно по 26 разнообразных 
таблеток, часть из которых бы-
ла препаратами с недоказанной 
эффективностью, а другая часть 
наносила откровенный вред.
Если бы вредными советами не 
заинтересовался Талантов, а по-
том - комиссия РАН по проти-
водействию фальсификации 
научных исследований, Елена 
и по сей день раздавала бы свои 
бесценные рекомендации. Как 
эксперта, ее даже привлекали 
многие СМИ. После скандала 
Корнилова закрыла страничку. Но 
дело ее живет. В числе вредных 
научные журналисты уже называ-
ли блог медицинских советов 
Натальи Зубаревой с двумя 
миллионами подписчиков и 
кучи других граждан, результа-
ты деятельности которых Талан-
тов назвал «тихой катастрофой».
Я не медик, не фармацевт, не 
провизор, чтобы говорить о том, 
насколько адекватны советы Ди-
денко. И ее диплом об окончании 
чего-то профильного я тоже не 
проверяла. Но итоги праздно-
вания дня рождения позво-

ляют сильно усомниться в 
компетенции и задуматься о 
реальном количестве жертв 
среди ее подписчиков.

Вообще хочется сказать, что 
испокон веку сложилось так, 
что любая профессиональная 
деятельность - это не только 
деньги, но и постоянная угро-
за ответственности.

Если мастер отливал пушку - 
он стоял рядом с ней во время 
выстрела. Если инженер строил 
дом и этот дом разваливался - то 
инженер попадал в тюрьму. Если 
жена писателя Бабеля Анто-
нина Пирожкова (советский 
инженер-строитель) рассчита-
ла, что своды станции метро 
«Маяковская» можно строить 
без арматуры, то она всю ночь 
провела внутри этой станции и 
чуть не сошла с ума, слушая, как 
бетон трещит над макушкой.

Если бы аптечный или медицин-
ский журналист из-за своего не-
профессионализма допустил то, 
что допустила Диденко, он бы не 
просто сел, но получил бы запрет 
на профессию. Его бы не приня-
ло на работу ни одно приличное 
издание. Гадаю, что будет с Ап-
течной ревизорро? Продолжит 
аптечный блог? Или переквали-
фицируется? Посмотрим.

на вечеринке

 ■ МНЕНИЕ
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Кадр с видео: через несколько секунд 
Валентин Диденко кинет сухой лед в бассейн. 

А затем умрет, как и его гости...
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Запретят ли Екатерине Диденко давать 
«медицинские» советы в интернете

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Дина КАРПИЦКАЯ

Блогерша даже 
в момент скорби 
не забыла 
выложить сторис, 
отфильтровать 
свою гримасу 
и для максимальной 
вовлеченности 
аудитории 
продублировать 
слова текстом.

В тот злополучный день у 
нее прибавилось 300 тысяч 
подписчиков. 

Сейчас все умничают про 
сухой лед, что вот, мол, дура…

Она-то дура стопроцентная, 
тем более что у нее диплом 
фармацевта. Уверена, по-
ловина этих умников и сами 
не знали про то, что, кроме 
красивого пара, будет еще и 
верная смерть. Выйди на ули-
цу, спроси - 9 из 10 не знают. 
Безалаберность и необразо-
ванность дикая не только у 
этой Екатерины Диденко. У 
большинства. Но меня боль-
ше удивляет, что после траге-
дии производство контента у 
блогерши Диденко не закон-
чилось. Она снимала себя в 
реанимации: «Я жива. Валя 
(муж) в коме...» Она снимала 
себя утром дома на диване. 
Как она плачет и страдает. 

Накрасилась и причесалась 
предварительно. Хлопала 
мерзкими нарощенными рес-
ницами, вытирала сопли, не 
забыв картинку предваритель-
но отфильтровать и наложить 
дублем к своим словам текст. 
Профи, ничего не скажешь.

Это что? Дикая циничность 
или дикая болезненность, ког-
да человек уже не отделяет 
онлайн и офлайн. И вот это пя-
лянье на себя в телефон и есть 
ее реальность, ее матрица? Я 
не могу осмыслить... Страшно. 

Инстаграм головного мозга. 
Люди устроили из своей 

жизни настоящее реалити-
шоу. Одна певичка продает 
онлайн поход с ней на УЗИ по 
беременности. Готова онлайн 
за три целковых пустить вас 
к себе с мужем в спальню. 
На роды берут телефоны, опе-
раторов. Снимают нон-стоп 
детей и рожают их нон-стоп, 
такое чувство, что тоже для 
Инстаграма. Старшенькие уже 
примелькались, пора новый 
контент производить. Все эти 
гендер-пати устраивают и то-
тализаторы на пол будущего 
малыша.

Эта Диденко, если бы была 
беременна третьим, подпис-
чикам рассказала бы раньше 
мужа. Мужа у нее теперь нет, 
а подписчики есть. Прокормят 
ее, глупенькую.

ко - провизор, получила фар-
мацевтическое образование, 
смежное с химическим. По-
гибший Валентин Диденко 
отучился на инженера... На 
вечеринке были и другие 
«научные» блогеры.

- Я не буду говорить фа-
милий, скажу лишь, что эти 
люди остались живы, их 
спасли, - рассказывает под-
руга погибшей в бассейне с 
сухим льдом Натальи Мона-
ковой. - Среди гостей есть 
семейная пара, у которой 
почти 1 миллион подписчи-
ков в Инстаграме. У них есть 
свое выездное «научное» шоу 
для детей. Их заказывают на 
различные детские праздни-
ки - дни рождения, Новый 
год и так далее. То есть они 
показывают детям различ-
ные эффектные химические 
опыты. Знаю, что у этих ре-
бят были «фокусы» с жидким 
азотом, который застывает. 
Не уверена, что они когда-
нибудь сами использовали 
сухой лед, но ведь должны 
же были эти ребята почитать, 
какая может быть реакция, 
если бросить сухой лед в го-
рячую воду...

По словам нашей собесед-
ницы, еще один из блогеров, 
участвовавших в вечеринке, 
в свое время также снимал 
различные химические опы-
ты для Ютуба. Для хайпа (см. 
«Личный взгляд»).

КОГО 
НАКАЖУТ?

Следственный комитет воз-
будил уголовное дело по ста-
тье «причинение смерти по 
неосторожности двум и бо-
лее лицам». Максимальное 
наказание по ней - до 4 лет 
тюрьмы.

Валентин Диденко погиб. 
Грозит ли реальный срок 
Екатерине Диденко, кото-

рая организовала вечерин-
ку, арендовала помещение 
и приглашала на праздник 
гостей?

- Это зависит от выводов 
следствия, - объяснил «Ком-
сомольской правде» адвокат 
Евгений Корчаго. - Сейчас 
следователям предстоит до-
сконально выяснить, кому 
принадлежала идея с сухим 
льдом, кто его заказывал, 
с кем это обсуждалось. В 
любом случае, насколько 
я знаю, блогер Диденко - 
провизор, про-
фессиональный 
фармацевт. Это 
с п е ц и а л и с т ы , 
которые имеют 
хотя бы базовое 
химическое обра-
зование, посколь-
ку должны знать, 
какие лекарства и 
препараты нельзя 
смешивать, потому 
что могут происхо-
дить те или иные 
реакции. Если она 
с мужем согласо-
вывала сухой лед 
на вечеринке, ей 
будет сложно объ-
яснить следовате-
лям, почему, имея 
специальное обра-
зование, она его не 
остановила.

Кстати, если бу-
дет доказано, что с 
арендаторами обго-
варивали использо-
вание в конкретном 
бассейне конкретно 
этого вещества, они 
тоже понесут нака-
зание - статья 238 
УК «оказание услуг, 
не отвечающих тре-
бованиям безопас-
ности, повлекших 
смерть двух и более 
лиц».

Инстаграм головного мозга

Сразу после трагедии Екатерина Диденко 
начала выставлять видео в соцсети. 

9

«Вопрос дня» о том, помогли ли в жизни 
уроки химии, - на < стр. 3.
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Говорят, что творческие люди - те еще 
ветреники, жен-мужей меняют как пер-
чатки. Врут! 40 - 50 лет в браке - сущая 

ерунда, если вы любите друг друга и готовы 
переносить испытания судьбы вместе.

Мерил Стрип 
и Дон Гаммер: 
41 год вместе

Мерил Стрип встретила буду-
щего мужа в самый неподходящий для 
этого момент. Она только что потеряла 

возлюбленного: актер Джон Казале («Крест-
ный отец», «Охотник на оленей») скончал-

ся после болезни в 42 года. Стрип 
негде было жить. Тогда брат Гар-

ри познакомил Мерил с дру-
гом - скульптором Доном, 

дома у которого можно 
было пожить, пока он 

был в Европе. Стрип 
писала Гаммеру 
письма, что-то вро-
де отчетов. А закон-

чилось все свадьбой 
в 1978-м. «Она была 

совершенно раздавлена 
смертью Джона Казале, - гово-

рил Дон. - Я сделал все что мог, что-
бы помочь ей, но скоро обнаружил, 
что влюблен». Мама Мерил назвала 
свадьбу слишком скоропалительным 
решением и ошиблась - пара больше 
40 лет счастлива вместе, у них ро-
дилось четверо детей: Мэми, Грейс, 
Луиза и Генри.

Говорят, что творческие люди - те еще 

Любить, как Меньшов Алентову: 

Самые крепкие 
актерские пары

Владимир 
Меньшов 
и Вера Алентова: 
57 лет вместе

Начинающая актриса, приехавшая 
из холодного Котласа (Архангельская 
область) в Москву, поступила в Школу-
студию МХАТ в 19 лет. А уже на втором 
курсе вышла замуж за 23-летнего одно-
курсника Владимира Меньшова, поступив-
шего в мастерскую с четвертой попытки. 
Потом у Веры Валентиновны была главная 
роль в фильме «Москва слезам не верит», 
у Владимира Валентиновича - «Оскар» за 
эту работу, у них вместе - дочь Юлия, то-
же ставшая актрисой, и внуки Андрей и 

Таисия. Пара отметила золотую свадьбу (50 лет вместе) 
и не скрывает, что однажды им пришлось разойтись на 
четыре года, потом венчаться и всю жизнь пытаться 
перебороть характер друг друга. 

Адриано 
Челентано 
и Клаудиа Мори: 
55 лет вместе

Харизматичный итальянец 
Челентано познакомился с 
Клаудией Мори (красивая и фи-
гуристая, похожа на Орнеллу 
Мути, с которой актер потом 
сыграл в «Укрощении стропти-
вого») в 1963 году на съемках 
фильма «Один странный тип». 
Вскоре они поженились. 

Говорят, после съемок в 
«Укрощении строптивого» 
Мути развелась с мужем и 
ждала симметричного шага 
от Челентано. Но он от жены 
так и не ушел. В итоге у па-
ры полувековой стаж брака и 
трое детей: Розита, Розалинда 
и Джакомо.

Михаил 
Боярский 
и Лариса 
Луппиан: 
44 года вместе

Одна из самых ярких 
пар советского кино до 
сих пор вместе служит в 
Театре им. Ленсовета в 
Петербурге. С недавних пор Лариса Регинальдовна еще и руководит 
этим театром. А начиналось все в начале 70-х, там же. В 1973 году 
на сцене Театра Ленсовета ставили мюзикл Гладкова «Трубадур и его 
друзья» - заглавную роль играл Боярский, а принцессой стала Луппи-
ан. В 1977 году они сыграли свадьбу - тихо, скромно и не афишируя: 
вдруг помешает службе? В 1985 году пара... разводилась, чтобы 
решить квартирный вопрос. Актеры снова поженились в 2009 году.

Из жизни звезд

Эпопея 
о разводе Петросяна
и его недавней 

женитьбе на молодой подруге - 
на kp.ru в разделе «Звезды»
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Подготовил Егор АРЕФЬЕВ.
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